
晶文

6日，沪深两市在IPO暂缓、国家队入场
消息刺激下高开逾7%，随后纷纷低走，沪指
午后一度翻绿。尽管随着以两桶油、银行股
为主的权重股的暴力拉升，沪指尾盘收涨
2.41%，但与此形成鲜明对照的是千股跌停
再现，众多投资者账面再受重创。

又是惊心动魄的一天。对许多投资者
来说，也是信心濒临击穿的一天。

在如此密集的重磅利好刺激下，大盘仍
未能摆脱高开低走的魔咒，杀伤力极大的大
面积跌停现象依然发生，让许多人对市场再
度失望之极。为什么会这样，大盘究竟底在

何方？牛市，还值得期待吗？这是盘旋在许
多人心中的疑问。

应该看到，某种程度上，6月中旬以来的
这一波较大级别的调整因去杠杆而起。但
市场如果现在不发生降低杠杆风险的调整，
风险累积拖得时间越长、杠杆加得越大，将
来的调整必然会更加惨烈。因此，当前的调
整可以说是“长痛不如短痛”。

另一方面，所谓“病来如山倒，病去如抽
丝”，经历此番剧烈震荡，大盘体力透支，固
本培元需要一个过程。或者说，此轮调整犹
如一场级别不低的地震，强震之后往往会有
多次余震，有些余震还很吓人，指望救市措
施毕其功于一役，使大盘迅速回归常态，这
并不现实。

我们现在要做的，是耐心等待股市余震
过去。地震的灾后重建并非一日之功。市

场重建也同样如此。参考历史上的大幅回
撤，如 2007 年“5·30”之后，市场过了两个月
才恢复上涨；1996 年的 12 道降温金牌，市场
消化两个月；台湾1988年资本利得税冲击之
后市场盘休整了4个月后才恢复上涨。此次
A 股在短时间内急剧出现了 1000 多点的深
幅回调，要将被惊散的信心重新聚拢起来，
肯定也需要一定的时间。

与此同时，更重要的是，应将此次股市
下跌当成一次修补制度漏洞的契机。应当
看到，我国股市基础性制度存在天然缺陷，
当前系统性的风险控制机制并未健全，尤其
是加入杠杆之后，风险的表现形式、爆发点
都与过去有了质的区别，而相关的风控体系
未能及时跟进。改革跟不上市场变化的脚
步，可能才是资本市场最大的风险。

加大对中小投资者的保护力度，也应摆

在更显著的位置。而这，意味着股市须进一
步厉行法治。股市说到底应该是一个法治
市场，需要建立起对法治的敬畏。不久前，
中纪委机关报刊文称，法治监管是对股市最
好的呵护，“肃清一切违法、违规行为，让资
本市场在法治轨道上稳步前行。一定意义
上，法治化监管是中国股市最渴望的关键一
招。”没错，强化监管责任，防止股市成为既
得利益者的提款机，防止股民成为任人宰割
的羔羊，才能让股市获得健康的肌体，才能
真正让股民建立起对价值投资的信心。

月有阴晴圆缺，股市有涨跌峰谷。耐心
等待股市余震过去，相信前方不远处，便是
一番柳暗花明的天地；相信浴火重生的股
市，终会成为民众财富实现增值的场所而不
是相反。

耐心等待股市余震过去
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孙维国

近日，市中区的李先生向记者反映，
暑假到了，很多培训机构为了招生，到市
内的中小学校门前散发招生宣传单，导致
地上满是废纸，严重影响了环境卫生。（7
月6日《枣庄晚报》）

暑假到了，这热的不止天气，还有各
色培训班。虽然老师暑假有偿补课被严令
禁止，但孩子参加各种培训班，其实也是
一种补课，只不过换了一种方式而已。

每年暑假，都会有一场竞争激烈的
“培训大战”。今年也不例外，就在笔者居

住地附近，也到处贴满了各种暑期培训班
的招生广告，街上还有人发放培训班的宣
传单。可见，暑假培训班竞争之激烈。

暑假要不要上培训班？这似乎已经不
是是非题，而是一道选择上什么培训班的
多选题？笔者留意了一下各种培训班广
告，有围棋培训的、有舞蹈培训的、有音
乐培训的、有美术培训的，还有二胡、古
筝等各种乐器培训班、作文培训班、英语
培训班等，可就是没有怎样安全用电、怎
样预防溺水等“暑期安全培训班”。

不知是没有其它培训班吃香，还是被
我们忽视了，“暑假安全培训班”的缺失已
非一年两年。在笔者看来，放暑假了，孩
子安全教育不能“放假”。恰相反，利用暑
假这段空余时间，对孩子进行安全教育。

譬如，怎样安全用电？怎样遵守交通规
则？当伙伴发生溺水怎样救人、自救……
我想，这些安全知识才是孩子亟待培训掌
握的。对于一些大人没能陪在身边的孩
子，或者是暑假来与父母团聚的民工子
弟，尤其要重视安全教育。对于孩子而
言，每一个安全知识的缺失，都是一个潜
在的安全隐患。

每年暑假都有孩子“安全事故”发
生，特别是溺水悲剧，更是时有重演。我
们也年年在说“安全教育”，看似非常重
视，可实际行动如何呢？暑假到了，组织
孩子们上上“安全培训班”吧，这才是孩
子最为需要，也是最为欠缺的培训。只有
一以贯之的安全培训，才能确保孩子们安
全、愉快度过暑假。

暑假给孩子报个“安全培训班”吧

百姓说话

提速降费
侯敬方

近期，网络报纸上，又有人将职工探亲
假提到议事日程。这是好事，值得点赞！但
能够执行探亲假的单位恐怕为数不多，很多
年轻职工几乎没听说过有这么回事。

眼下，很多年轻人离开家乡，到外地工
作，时间长了哪有不思念父母的？如若每年
都能带薪休假数日，回家看望父母那该多
好。可惜这个“34 岁”的规定，很多时候
都在“睡大觉”。一些企业为了让职工多干
活，连双休都很难保证，有的企业两班倒三
班倒，职工只要有事请假就扣钱，何谈带薪
休探亲假？在私营企业里职工是一个萝卜一
个坑，谈起休探亲假的事情，有的职工说，
那是天方夜谭，只要休假，就算自动离职。
人们为了养家糊口，哪里还敢提出休探亲假
的要求？随着科技的发展，出现了大量的剩
余劳动力，企业主总认为人手很多，你不干
有人干，平素休班都是不想让你休，还想拿
着工资休探亲假？在一些企业中，职工谁提
出休班，就卷起铺盖走人！

让探亲假苏醒，是每位职工的期盼。如
何能将探亲假真正落实下来，笔者想，不是
能不能实施的问题，关键是看有关部门监督
的力度。政府还应从实际出发来考虑，兼顾
企业与职工双方，来个探亲假大动作的深化
改革，出台一系列的政策，适应当前的市场
经济运行规律，确实造福于广大职工，让探
亲假名副其实。

期盼探亲假苏醒

百姓说话

京文

6日，工信部召开“提速降费”新
闻发布会，对于近期引发热议的“国内
漫游零成本仍收费”的问题，工信部信
息通信发展司司长闻库回应称，目前在
研究探索取消漫游费的可能性。

画里有话画里有话
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麦嘈

第二届国际发呆大赛日前在北京举行，
参赛的有80名来自不同职业的发呆选手。
在2个小时里，所有参赛选手不玩手机、不
聊天、不听音乐，什么也不做，放空自己享受
发呆。主办方表示，举办发呆大赛的目的，
是鼓励大家在人人拼速度的现代生活中停
下来，让自己放空，其实是为了储备能量再
出发。

你们城里人真会玩，发呆也搞成国际比
赛。其实放空这门技术，自古就有。佛家讲
参禅、入定，就是为明心见性，去掉内心杂念
和污染，照见自身的面目。此发呆大赛说的
放空，显然没达到佛家的层次，甚至反其道
而行之，采用的是“科学的标准”(测量脉搏)，
还有“观众参与”(外在评判而不是反求诸

己)。从大赛评出的夺冠者来看，颜值、外形
比心性如何来得更重要。讽刺的是，夺冠者
获得的奖杯，是一尊罗丹《沉思者》微缩雕
塑。按照罗丹的原意，这尊雕塑以但丁为原
型，表达但丁对地狱中的罪恶及人间悲剧的
思考。发呆大赛主办者提倡的被动放空，跟
罗丹雕塑所寄寓的人类能动性主题，简直是
南辕北辙。

时下各类以身体表演为噱头的比赛真
不少，不一定有益身心，更多是商业噱头。
情人节接吻大赛，用接吻时间长短来象征情
侣之间的恩爱程度；发呆大赛，比谁脉搏速
度慢，以为这样就提倡了一种跟现代生活节
奏相对抗的“慢生活”方式，其实都是皮毛之
见。此外，以参赛者的感受而论，到底是充
分放空储备能量，还是累个半死雪上加霜，
还真难说。

在这个讲求效率，凡事都要计算投入产
出比的时代，假如你不是运气特别好，像这
次的发呆大赛冠军那样，因为平时特别能发

呆而被朋友拉去做素描模特，偶尔赚点小
钱，那么，别人都特别能战斗，你却特别能
发呆，跟主流社会格格不入，人生注定悲
伤逆流成河。奇怪的是，看似反社会的

“发呆”，却孕育出时下特别流行的一种人
格类型———“呆萌”。所谓呆萌者，其思维
举止常常偏离一般的常识范畴，且本人不以
为意。尤其一些呆萌男，广受女性欢迎，因
为他们身上，比起传统上粗硬的男子气，更
为软化。呆萌象征了需要被保护，男强女弱
一旦逆转，人的保护欲支使下，姐姐、阿姨们
不喜欢呆萌男才怪。

如你所知，呆若熊猫，慢似考拉，最后都
成了濒危保护动物。呆萌者，放到如今丛林
社会，大多非死即残。发呆大赛如秀场，呆
萌呆滞与世无争，在钩心斗角的算计文化
里，起到了一种类似心理补偿的作用。一个
更好的世界需要你使出浑身解数手脚并用
去搏斗，以禅定的方式对抗人生，我看你还
是醒醒吧。

“呆萌”何以成为流行新宠

网言个论

@GK同人于野：我看现在中文世界有
些有志于学术的年轻人有个不好的风气：
像追星一样崇拜学术名人，动不动就用大
神、大牛、神作之类的词，简直斯文扫
地。且不说学术的出发点就得平等，就算
那些演电影的踢足球的，你可曾见过武磊
管梅西叫神？真正的职业选手必须内心强
大。

@天问思索：据报道，河南 7 岁男童
与猪共睡院里，至今不会说话。我见过的
村子里，几乎每个村里都有这样的家庭：
女方是天生的精神病，男方是大龄剩男。
双方家长都是极力推动这样的婚姻。落后
的农村是谈不上法律的，谁的悲哀？

@波子哥-廖新波：上海决定三级医院
不设门诊，正在规划将市中心部分二级医
院改成护理院，以缓解中心城区老人护理
问题。有人认为三级医院不看门诊了，“百
姓看病更难了”，我觉得这带有忧虑也带有
讥讽。目前百姓看病盲目扎堆大医院关键
在于“盲目”，是造成难的根本原因！百姓
到大医院看什么医生都不知道，扎什么堆
呢？以后，医生在哪里，病人就在哪里，
不是更方便了吗？支付制度随之适应这种
改革，更方便病人。

@严锋：任何社会，各种大大小小的
矛盾，其实最后都归结为穷人与富人的矛
盾。所以，社会的稳定与和谐，最后必要
落实到处理好这一对永远的矛盾。过去实
行的损有余以奉不足，目的是为了和谐，
但手段粗暴，结果造成对社会的破坏。更
现代的方式是：给穷人公平的机会，而不
是圈养；限制富人无限的扩张，而不是掠
夺。

微言大义


